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До выборов ректора 
Харьковского 
национального 
университета имени 
В. Н. Каразина 
остается чуть 
больше недели. Кто 
возглавит один из 
лучших классических 
университетов нашей 
страны, вот уже не 
первый год входящий 
в топ-500 лучших 
университетов мира?

Надо сказать, что наш Ка-
разинский — это интеллекту-
альный «город в городе». Уни-
верситет насчитывает около 
25 тысяч студентов, препода-
вателей и сотрудников. Вместе 
с их семьями, а также много-
численными выпускниками — 
это не менее, а то и более сот-
ни тысяч человек, которых не 
оставляют равнодушными вы-
боры нового ректора — 41-
го за более чем 200-летнюю 
историю Каразинского.

В свое время ректорами 
университета были выдающи-
еся ученые, известные далеко 
за пределами Харькова и стра-
ны: филолог Иван Рижский 
(1805—1806; 1808—1811); фи-
лолог и писатель Петр Гулак-
Артемовский (1841—1849); 
химик Герман Лагермарк 
(1899—1901); историк Дми-
трий Багалей (1906—1911); 
астроном Николай Бараба-
шов (1943—1945); физик Вла-
димир Хоткевич (1966—1975), 
механик Иван Тарапов (1975—
1993) и другие ученые, пред-
ставители практически всех 
классических специальностей, 
включая юриспруденцию.

И вот Каразинский снова 
перед выбором.

Что же касается канди-
датов, то на момент, когда я 
пишу эти строки, их четве-
ро (перечисляю в алфавитном 
порядке).

Руслан Владимирович Вовк 
(1966  г. р.) — признанный 
специалист в области физи-
ки низких и сверхнизких тем-
ператур и других направлений 
современной физики, доктор 
физико-математических наук, 
декан физического факульте-
та, заслуженный профессор 

Каразинского университета, 
профессор.

Игорь Александрович Гирка 
(1962  г. р.) — крупный спе-
циалист по физике плазмы, 
член-корреспондент НАНУ,  
декан физико-технического 
факультета, заслуженный дея-
тель науки и техники Украи-
ны, профессор.

Татьяна Евгеньевна Кага-
новская (1975 г. р.)  —  автори-
тетный специалист в области 
финансового, административ-
ного и налогового права, док-
тор юридических наук, декан 
юридического факультета, за-
служенный юрист Украины, 
профессор.

Сергей Николаевич Шуль-
га (1959  г. р.)  — известный 
радиофизик, специалист в 
сфере акустических и элек-
тромагнитных волн, доктор 
физико-математических наук, 
декан факультета радиофизи-
ки, биомедицинской электро-
ники и компьютерных систем, 
профессор.

Ход кампании 

Первым кампанию начал 
Игорь Гирка — преждевремен-
но, еще в начале марта, сразу 
после заявления действующе-
го ректора Виля Бакирова о 
добровольной отставке. Слов-
но давно готовился и ждал 
этого момента. 

В середине апреля, после 
паузы и раздумий, после вы-
движения юридическим фа-
культетом, в активную кам-
панию включилась и Татьяна 
Кагановская, заявившая о сво-
ем стремлении обеспечить ра-
боту университета без потрясе-
ний, сохранив все позитивные 
наработки предыдущего рек-
тора и стоически выдержав 
чью-то целенаправленную 
кампанию по ее очернению, 
развернутую в апреле аноним-
ными телеграм-каналами. 

Активную кампанию, но 
пока, прежде всего, в Фейс-
буке, ведет Сергей Шульга, 
который за апрель увеличил 
число своих друзей и подпис-
чиков в этой социальной сети 
в несколько раз. Не удиви-
тельно, ведь в своей карьере 
он был не только деканом, но 
и руководителем профсоюз-
ной организации сотрудников 
университета, потому доста-
точно хорошо известен среди 
преподавателей. 

«Темной лошадкой» этих 
выборов остается Руслан 
Вовк, который вступил в кам-
панию под занавес, в конце 
апреля, за несколько дней до 
завершения срока подачи до-

кументов в министерство. Од-
нако он все же успел обзаве-
стись страничкой в Фейсбуке 
и Инстаграме. 

Соревнование трех физи-
ков за лидерство выглядит, по 
крайней мере со стороны, как 
состязание за статус признан-
ного лидера достаточно весо-
мой «физической» фракции в 
Каразинском университете. 

Сходство и различие

В университетском сооб-
ществе поговаривают, что при 
таких сильных кандидатах не 
обойтись без второго тура. В 
таком случае, во второй тур 
однозначно выйдет юрист Та-
тьяна Кагановская и один из 
кандидатов-физиков. Мои со-
беседники в университете от-
мечают, что, вероятнее всего, 
—  Игорь Гирка, хотя возмож-
ны и неожиданности. 

Если так, начнем со сход-
ства между ними.

Оба кандидата — имеют 
высокий авторитет и популяр-
ность как внутри университет-
ского сообщества, так и вне 
его, широкие связи и надеж-
ные коммуникации в Харько-
ве, Украине и в сфере меж-
дународных академических 
контактов. Обоих кандидатов 
любят и уважают студенты.

А вот по характеру и стилю 
руководства можно отметить и 
разницу между ними. 

Несмотря на то, что он — 
представитель точных наук, 
Игорь Александрович Гирка 
интересуется историей, знаком 
со многими харьковскими ли-
дерами мнений национально-
ориентированного направле-
ния. Был в одно время даже 
замечен в кругах ВО «Сво-
бода», хотя никогда полити-
кой не занимался. К примеру, 
приглашал на факультет для 
встречи со студентами выда-
ющегося актера, но и извест-
ного «свободовского» депутата 
Богдана Бенюка. По характеру 
эмоциональный, публичный, 
воспитанники Игоря Гирки — 
неизменные победители укра-
инских и международных сту-
денческих турниров.

Татьяна Кагановская — 
сдержанная, всегда коррект-
ная, скрупулезная (что, в об-
щем, свойственно юристам), 
настроенная прагматично, 
сосредоточенная на руко-
водящей, научной и препо-
давательской деятельности. 
Несмотря на то, что как пре-
зидент Фонда поддержки де-
мократических инициатив 
имени Евгения Кушнарева 
она занимается меценатскими 

и благотворительными проек-
тами, Татьяна Евгеньевна ли-
шена стремления к самопиару. 
По крайней мере, в публич-
ной плоскости о ее меценат-
ской деятельности не шумят. 
Главное — делать свое дело и 
пусть люди оценят.

Фактически Татьяна Евге-
ньевна с нуля участвовала в 
создании юридического фа-
культета в университете имени 
В. Н. Каразина. Под ее руко-
водством здесь была открыта 
аспирантура и докто рантура 
по нескольким юридическим 
специальностям. Это была 
ее осуществленная идея: в 
рамках международного со-
трудничества ведущими пре-
подавателями, представляю-
щими известные университеты 
государств–членов Европей-
ского союза, на протяжении 
многих лет на юридическом 
факультете читаются циклы 
лекций на английском язы-
ке. Она была депутатом Харь-
ковского горсовета с 2006 по 
2010 год, занимая должность 
председателя постоянной ко-
миссии горсовета. Однако вот 
уже десять лет придерживает-
ся корректной равноудален-
ности от различных политиче-
ских сил и течений. 

Программные акценты

Разумеется, в газете не хва-
тит места на то, чтобы про-
анализировать программы 
кандидатов. Понятно, что 
каждый кандидат уделяет вни-
мание дальнейшему обустрой-
ству университета, созданию 
комфортных условий для сту-
дентов и преподавателей и 
всесторонних возможностей 
для занятия наукой и досуга.

Поэтому я, пользуясь пра-
вом автора данной обзорной 
статьи, решила обратить вни-
мание на некоторые акценты 
в этих программах.

Игорь Гирка обращает 
внимание на необходимость 
дебюрократизации: «Змен-
шити паперове навантажен-
ня на кожного працівника, 
кількості «службових запи-
сок», створення «цифрових 
звернень і черг» з контро-
лем виконання стороною, що 
звертається. Скасувати все, 
що тільки можна: підписи про 
явку на роботу в обсерваторії, 
рейтинги-звіти викладачів, 
рейтинги-звіти кафедр. За-
провадити інтегровану систе-
му електронного управління 
освітньою, науковою 
діяльністю, фінансовими 
та кадровими ресурса-
ми. Довести електронний 

документообіг до рівня, коли 
він відчутно спростить обіг 
паперів і це відчує кожен 
працівник університету. Ство-
рити автоматизовану систему 
видачі документів студентам і 
співробітникам за принципом 
«єдиного вікна». Спрости-
ти оформлення закордонних 
відряджень, спростити проце-
дури закупівель» и т. п. Увы, 
многое, скорее всего, осуще-
ствить не удастся, ибо отче-
ты и рейтинги, процедуры 
закупок — требования зако-
нодательства, малейшие на-
рушения которых повлекут 
серьезную ответственность. 

А вот так решение тех 
же проблем видит Татья-
на Кагановская: «Вважаю 
за необхідне проаналізувати 
нормативно-правове регулю-
вання діяльності університету, 
вилучивши застарілі норми 
чи ті, які дублюються, ство-
рюють нормативно-правові 
колізії, ускладнюють нашу ро-
боту. Нам необхідно створи-
ти нову правову реальність 
для університету. За рахунок 
цифровізації робіт і процесів 
принципово знизити вплив 
суб’єктивізму в організаційно-
управлінських питаннях. Ство-
рення, запровадження і удо-
сконалення автоматизованих 
систем проєктування розкладів, 
обліку успішності студентів і 
роботи викладачів та інших 
категорій працівників, кадрової 
та фінансово-бухгалтерської 
роботи на порядок знизить 
обсяги плануючих і звітних 
документів, автоматизує вида-
чу різноманітних довідок, от-
римання актуальної інформації 
тощо. Це дозволить вивільнити 
час для освітньої та наукової 
діяльності, професійного зро-
стання».

Также возьмем волнующую 
тему медицинской клиники 
Каразинского университета. 
Развивать и выводить на ми-
ровой уровень это детище ака-
демика Виля Бакирова — за-
дача новоизбранного ректора.

Физик Игорь Гирка делает 
акцент прежде всего на вне-
дрении научных достижений 
университета на базе клиники: 
«У ученых разных факультетов 
есть серьезные наработки, в 
том числе в медицинской сфе-
ре, которые, к сожалению, су-
ществуют только в виде науч-
ных статей, хотя остро требуют 
внедрения. Например, радио-
физики имеют наработки по 
диагностике кровеносной си-
стемы на основе анализа элек-
тромагнитного поля человека, 
физтеховцы — в диагности-
ке ряда заболеваний по соста-
ву волос человека, физики — 
по восстановлению костных 
тканей, и этот перечень мож-
но продолжать. Эти наработки 
должно конвертировать в ре-
ально работающие медицин-
ские технологии на базе уни-
верситетской клиники». 

Татьяна Кагановская ви-
дит в создании клиники 
еще и высокую морально-
гуманистическую миссию 
университета: «Клиника долж-
на стать одной из самых со-
временных, что ответит на 
запросы мегаполиса, станет 
базой медицинских разрабо-
ток и исследований, практики 
студентов-медиков. Клиника 
также улучшит медицинскую 
защиту наших сотрудников. 
Актуальность создания тако-
го университетского медицин-
ского центра подтвердила и 
последняя пандемия, другие 
угрозы жизни и здоровью лю-
дей. Университетские клини-
ки во всем мире находятся на 
переднем крае борьбы с таки-
ми угрозами»

И, наконец, о деньгах в 
образовании и науке. Игорь 
Гирка: «Одна з головних цілей 
— побудувати модель само-
достатнього університету, що 
заробляє та достойно оцінює 
роботу своїх викладачів».

Татьяна Кагановская: 
«Проблема всей постсовет-
ской науки в том, что уни-
верситеты мало занимались 

грамотно продуманной ком-
мерциализацией и внедрением 
научных разработок — для это-
го существовали отраслевые 
научно-исследовательские 
институты. Сегодня эту 
функцию могут взять на 
себя бизнес-инкубаторы и 
научные парки — хороший 
кейс в этом отношении есть 
у харьковского «Института 
монокристаллов». Важный 
момент: на этапе коммерциа-
лизации результатов научных 
исследований необходимо 
освободить ученых в отноше-
ниях с заказчиками от опеки 
администрации, распростра-
нив практики осуществле-
ния хозрасчетных научных 
исследований на основании 
гражданско-правовых дого-
воров».

Стать лидером команды 
единомышленников

Как видим, все кандидаты 
более чем достойные, у каж-
дого свои достижения, опыт и 
преимущества. Все кандидату-
ры — в равной степени силь-
ные. 

Однако, когда обсуждаешь 
предстоящее голосование с 
каразинцами, чувствуется не-
которое беспокойство. 

Как известно, поднять в 
развитии такой сложный ин-
теллектуальный комплекс, 
как Каразинский университет, 
хотя бы на ступеньку выше, ох 
как непросто. И задача состо-
ит в том, чтобы не сдать вы-
сокие позиции, обеспеченные 
ректором, академиком Вилем 
Бакировым. Особенно, учиты-
вая, что жить, работать, учить 
и воспитывать интеллектуаль-
ную элиту Украины нашей 
высшей школе приходится в 
«эпоху перемен», о которой 
принято говорить «не дай нам 
Бог!».

Впрочем, сдавать позиции 
никто из кандидатов не соби-
рается. У каждого кандидата 
в программе есть слова «раз-
витие» и, что очень важно, — 
«единение».  

А в коллективе очень мно-
гие мои собеседники склоня-
ются к мысли, что ректором 
в наших сложных экономиче-
ских и правовых условиях мо-
жет быть или экономист, или 
юрист. Быстро меняются по-
становления, законы, правила 
игры. Сложная эпоха.

Профильные знания и ком-
петенции в области админи-
стративного права являются 
неоспоримым преимуществом 
на этой должности.

— В последние тридцать 
лет университетом руководи-
ли разные ректоры, — раз-
мышляет Татьяна Каганов-
ская. —  И мы знавали разные 
времена. Но следует отметить, 
что 22 года ректорства акаде-
мика В. С. Бакирова, кото-
рый по образованию юрист 
и социолог, можно охаракте-
ризовать с самой позитивной 
стороны. За это время уни-
верситет обрел финансовую 
стабильность, вернул себе пе-
редовые позиции в Украи-
не и вошел в европейские и 
мировые рейтинги. Но са-
мое главное — в универси-
тете сложился уникальный 
коллектив единомышленни-
ков (представителей гумани-
тарного, естественнонаучно-
го и физико-математического 
блока), который способен со-
ответствовать любым вызовам 
и решать самые сложные за-
дачи.

Выборы пройдут, а наш Ка-
разинский университет дол-
жен сохранить свои позиции и 
конкурентоспособность, оста-
ваясь классической образова-
тельной жемчужиной нашего 
города.

Все попытки автора этих 
строк узнать конкретные 
подробности такого «при-
соединения» не увенчались 
успехом. На каких услови-
ях будет происходить созда-
ние/присоединение; сколько 
будет структурных подразде-
лений (институтов, факуль-
тетов и т. п.), что нового и 

современного он принесет 
высшей школе Харькова? 
Никто не знает…

Медиа-компания «Время» 
поинтересовалась мнением 
ведущих ученых Харькова, 
признанных научных и мо-
ральных авторитетов в аграр-
ной высшей школе Украи-
ны.

— Во-первых, это решение 
трудно назвать прозрачным и 
демократичным, — говорит 
доктор сельскохозяйствен-
ных наук, ректор Харьков-
ского национального аграрно-
го университету имени В. В. 
Докучаева в 2010–2017 годах, 
профессор Владимир Пузик. 
— Никто предварительно не 

обсуждал и не консультиро-
вался, как будет функциони-
ровать новый университет по-
сле его создания. Во-вторых, 
непонятно, почему к аграр-
ным вузам прикрепили еще 
и университет питания и тор-
говли? 

Моему собеседнику  не-
сколько странным пред-

ставляется и название ново-
го университета. Напомним, 
что современная наука био-
технология основана на гене-
тике, молекулярной биоло-
гии, биохимии, эмбриологии 
и клеточной биологии, а также 
прикладных дисциплинах — 
химической и информацион-
ной технологиях и робототех-
нике. Да, без биотехнологий в 
наше время невозможно пред-
ставить пищевую промышлен-
ность и сельское хозяйство. Но 
куда исчезают при этом все тех-
нические, инженерные специ-
альности ХНТУСХ и агроно-
мические университета имени 
Докучаева вместе с признан-
ными научными школами?  

На сайте МОН информа-
ция о создании нового уни-
верситета сопровождается 
кокетливой картинкой с изо-
бражением микроскопа, во-
круг которого «летают» кол-
бы с цветами и… конфетки.  
Это как понимать? 

— Основные специальности 
из названия вуза не должны 
исчезать, — говорит Владимир 
Пузик. — Например, в Днепре 
объединялись аграрный и эко-
номический университеты и 

название они получили соот-
ветствующее – агроэкономи-
ческий университет.

Здесь очень важно, что 
университет имени Докучае-
ва имеет 8,3 га лесных уго-
дий. Да еще и Аракчеевские 
посадки — живой памятник 
истории развития лесоводче-
ских культур! Плюс к этому 
две с лишним тысячи гекта-
ров земли. Аналогично зоове-
теринарная академия владеет 
землей, да и в университе-
те имени Петра Василенко 
есть земля. Создание ново-
го университета приведет к 
тому, что придется обнов-
лять лицензии, а, как вы по-
нимаете, в нашей правовой 
и социально-экономической 
ситуации это чревато поте-
рей земли.

В те времена, когда я был 
ректором, немало находи-
лось охочих заявлять: «Отдай 

землю!». Но земля аграрным 
университетам нужна для 
научно-исследовательской, 
учебной работы, для практи-
ки студентов.

— В минувший четверг 
мне позвонил младший  сын 
и спросил: «Папа, а ты чи-
тал сегодня новости в ин-
тернете?» – говорит член-
корреспондент Украинской 
академии аграрных наук, за-
служенный работник обра-
зования Украины, ректор 
Харьковского национально-
го технического университе-
та сельского хозяйства име-
ни Петра Василенко в 1996 
– 2012 годах, профессор Дми-
трий Мазоренко. —  То есть 
все узнали о создании нового 
вуза из новостей. Нас постави-
ли перед фактом. Сразу бро-
сается в глаза, что два автори-
тетных университета – имени 
Петра Василенко (ХНТУСХ) 

и имени Василия Докучаева, 
которые имеют престижный 
статус национальных, реше-
нием свыше  «опускают» до 
статуса «государственного». 
Этот статус в Украине имеют 
далеко не все заведения выс-
шего образования. Это – знак 
признания того, что универ-
ситет, действительно, являет-
ся передовым, обеспечивает 
высокое качество подготов-
ки специалистов, а его дости-
жения имеют международ-
ное признание. Мое мнение: 
присоединять вузы надо на 
базе мощного национально-
го университета с высоким 
рейтингом и большим коли-
чеством студентов, которых в 
ХНТУСХ – свыше 5000, а не 
на основе находящегося еще 
только в планах неизвестного 
нового университета.

…С точки зрения экс-
пертов, это решение МОН 
представляется явно скоро-
спелым и необдуманным. 
Возникает вопрос: куда мы 
движемся? Что дальше будет 
с аграрной высшей школой в 
стране, в которой аграрный 
сектор экономики назван в 
числе приоритетов?  

Выборы в Каразинском:
каково быть ректором в «эпоху перемен»?

Елена Зеленина, спецкор

Нежданный сюрприз от Кабмина:
новый университет в Харькове

Поднять в развитии такой сложный 
интеллектуальный комплекс как 
Каразинский университет, хотя бы на 
ступеньку выше, ох, как непросто.  
И задача состоит в том, чтобы 
не сдать высокие позиции, 
обеспеченные ректором, академиком 
Вилем Бакировым. Впрочем, сдавать 
позиции никто из кандидатов не 
собирается. У каждого кандидата в 
программе есть слова «развитие»  
и, что очень важно, — «единение»

Елена Зеленина, спецкор

Как говорится в одной известной присказке: 
без меня меня женили! На минувшей неделе 
правительство приняло постановление 
о создании в Харькове государственного 
биотехнологического университета, к 
которому, цитирую,  «присоединяются 
Харьковский национальный технический 
университет сельского хозяйства имени  
Петра Василенко, Харьковская 
государственная зооветеринарная академия, 
Харьковский национальный аграрный 
университет имени Василия Докучаева и 
Харьковский государственный университет 
питания и торговли».

На сайте МОН информация о создании 
нового университета сопровождается 
кокетливой картинкой с изображением 
микроскопа, вокруг которого «летают» 
колбы с цветами и… конфетки  


